



## Présidentielle de 2020

### Gerry Taama, quelles sont ses chances ?

L'un des premiers candidats déclarés à l'élection présidentielle de 2020 s'appelle Gerry Komandega Taama, président du parti Nouvel engagement togolais (Net) et président du groupe parlementaire Net/PDP à l'Assemblée nationale ...



PAGE 3

## INCLUSION FINANCIERE



Echos des Bénéficiaires des Produits FNFI

**“ Le crédit Apsef était le mieux adapté à l'activité que je voulais exercer... ”, Abra ABOUTEY, bénéficiaire APSEF**

Mercredi 09 octobre 2019. Ce jour, c'est Tsévié dans la préfecture de Zio qui accueille votre rubrique "Echos des ...

PAGE 2

## ENVIRONNEMENT



Risques de catastrophes

**L'alerte doit rester maximale**

La petite saison des pluies se poursuit au Togo. Mais contrairement à ce que l'on pourrait espérer, elle tend à dépasser la grande saison des pluies. La quantité d'eau qui tombe est importante. Cela accroît les risques de catastrophes sur l'ensemble du territoire ...

PAGE 11

Lutte contre le cancer du sein / « Octobre rose »

**Octobre, le mois de la sensibilisation et des actions accrues**

Octobre, nous y sommes ! « Octobre rose » est une campagne annuelle au cours ...

PAGES 6&amp;7



## Concours national de recrutement

# Des postes d'enseignants et d'administratifs en jeu

La population togolaise peut se frotter les mains. Le gouvernement, par le truchement du ministère de la Fonction publique, du Travail, de la Réforme administrative et de la Protection sociale, a annoncé, mardi 08 octobre, l'ouverture d'un concours national de recrutement ...

PAGE 3

## DERNIERES HEURES

### Lutte contre le terrorisme : Le Togo soutient fortement le Burkina-Faso

Le combat contre le terrorisme doit se faire de façon globale. Un seul pays pris isolément ne peut pas y arriver. Ce serait du suicide que de s'enfermer dans une sorte d'orgueil national. En Afrique de l'ouest, les différents Etats coopèrent sur plan sécuritaire. Selon le ministre burkinabè des Affaires étrangères, Alpha Barry, le Togo apporte un soutien de taille au pays des Hommes intègres qui fait face à des attaques terroristes de plus en plus croissantes.

Les populations de certains pays de la sous-région dont le Burkina Faso commencent par s'habituer à la menace. C'est désormais presque au quotidien que des attaques sont signalées à divers endroits du territoire libéré par le capitaine Thomas Sankara il y a quelques années. Il devient de plus en plus difficile de circonscrire le mal. L'ennemi paraît mieux préparé et plus équipé ...

PAGE 3

8<sup>ÈME</sup> EDITION | SIALO  
5<sup>ÈME</sup> EXPOSITION DE L'EMBALLAGE ET DU PACKAGING  
.de la terre à la table...

OCTOBRE 2019  
08-14  
CETEF TOGO 2000 Info : +228 70248813

Le PND, une véritable opportunité pour le secteur agricole  
salon-agriculture.tg

	<p><b>SOMMAIRE</b></p> <p>Tunisie / Législatives <b>Abstention record, Ennahdha et Qalb Tounès en tête</b></p>  <p>P 4</p>	<p>Taekwondo <b>Les Togolais Komlan Agbloloto et Eklou Sofonh au toit de l'Open du Togo</b></p>  <p>P 10</p>	<p>Risques de catastrophes <b>L'alerte doit rester maximale</b></p>  <p>P 11</p>
---	---	---	---

## Echos des Bénéficiaires des Produits FNFI

# "Le crédit Apsef était le mieux adapté à l'activité que je voulais exercer...", Abra ABOUTEY, bénéficiaire APSEF

Mercredi 09 octobre 2019. Ce jour, c'est Tsévié dans la préfecture de Zio qui accueille votre rubrique "Echos des bénéficiaires des produits FNFI". Dans cette ville commerciale à 35 km de Lomé, nous partageons les témoignages de Abra ABOUTEY, qui capitalise aujourd'hui son dernier cycle du crédit Accès des Pauvres aux Services Financiers (APSEF) du Fonds National de la Finance Inclusive (FNFI). Notre interlocutrice s'est lancée depuis lors dans la transformation et la commercialisation de pâte fermentée traditionnellement appelée Kom.

A 50 ans dépassé, Abra ABOUTEY a toujours les mêmes capacités physiques qu'une jeune dame de la trentaine. Et pour cause, les petites activités génératrices de revenus qu'elle a pris l'habitude d'exercer depuis des années lui permettent de rester en forme. Et pour elle, les AGR représentent un double enjeu : celui d'autonomisation financière et celui de garder la forme. Celle qui est affectueusement appelé dans son entourage Da Abra a aujourd'hui assez de conseils à prodiguer aux plus jeunes...

" Il faut toujours se battre dans la vie si on veut garantir soi-même son épanouissement. Et cette réalité, moi je l'ai très vite comprise depuis des années en étant

toujours à la recherche des informations pouvant me permettre de prendre mon destin en main. C'est ainsi qu'il y a quelques années je me suis rapprochée de Mutuelle Akwaba, une Institution de Microfinance partenaire du FNFI pour voir dans quelle mesure je pouvais avoir accès à un microcrédit pour démarrer une petite activité génératrice de revenus. Le temps de travailler pour enrichir quelqu'un étant révolu, il était question pour moi de me prendre en charge en exerçant une activité qui me procurerait directement des revenus. C'est conc à l'issue de mes échanges avec un agent de crédit que j'ai été informée que le crédit APSEF était le mieux adapté à l'activité que je voulais exercer.

Sans hésiter, j'ai donc constitué un groupe solidaire de 4 personnes et nous sommes repartis voir notre Institution de Microfinance. J'ai donc obtenu par la suite tous les cycles de crédit, 30.000 FCFA, 40.000 FCFA puis deux fois 50.000 FCFA. Ces différents crédits m'ont permis depuis lors de me lancer dans la commercialisation de pâte de pâte fermentée que l'on appelle traditionnellement chez nous Kom. Les débuts n'ont pas été du tout difficiles, car il fallait se trouver un angle d'attaque puis ensuite fidéliser la clientèle. C'est seulement en proposant des repas de qualité que tu peux avoir assez de clientèle et penser à la fidéliser." Depuis l'obtention de



Abra ABOUTEY

tous ces crédits, Abra voit alors ses rêves se réaliser, ceux de d'être à son propre compte et parvenir jour après jour à consolider ses revenus. " Il est clair et l'impact sur mon quotidien le démontre que le FNFI

a constitué pour moi un point d'appui pour me lancer dans mes activités. C'est de cela que nous avons le plus besoin, un coup de pouce pour pouvoir aller de l'avant."

KD

Ceci est un programme du Secrétariat d'Etat chargé de l'inclusion financière et du secteur informel



Récépissé N° 0522/31/03/15/HAAC  
Edité par DIRECT MEDIA RCCM  
N° TG\_LOM 2015 B 1045  
BP : 30117 Lomé - Togo  
Tél : (+228) 22 25 02 23 /  
90 15 39 77 / 97 87 12 42  
Facebook: togomatin  
E-mail : atogomatin@gmail.com  
Site web: www.togomatin.tg  
Tw: @togomatin1  
Mson de la Presse: Casier N° 53  
Siège  
Cacavéli: 04, Rue Satelit, 3e Mson avant Groupe Cafper

Directeur de publication :  
Motchosso Kodolalkina

Secrétaire de rédaction :  
Rachidou Zakari

Responsable web:  
Carlos Amevor

Comité de rédaction:  
Françoise Dasilva  
Alexandre Wémima  
Edem Dadzie

Edodji Nadia

Attipoe Edem Kodjo

Responsable administrative:  
Gloria Léma Yagla

Service commercial:  
DIRECT AGENCE  
Tél:(+228) 70 00 47 73 / 97 73 00 00

Graphiste:  
Eros Dagoudi

Imprimerie: Direct Print

Distribution : Togo Express

Tirage : (2000 exemplaires)

## DERNIERES HEURES

La semaine dernière, des soldats burkinabè ont encore perdu leurs vies sur le champ de bataille. Et ce sont les nouvelles auxquelles l'on nous a habitués depuis quelques mois. L'armée se plaint d'ailleurs et réclame plus de moyens. Pour l'instant le gouvernement du président Roch-Marc Christian Kaboré semble dépassé par les

événements.

Conscient qu'il ne peut pas y arriver tout seul, ce dernier se tourne vers ses voisins et la communauté internationale. Les espoirs placés dans la constitution de la force du G5 ne sont pas encore vraiment comblés. Récemment, lors du sommet extraordinaire des chefs d'Etat et de gouvernement de la Communauté économique des Etats de l'Afrique

de l'ouest (Cedeao) à Ouagadougou, il était toujours question de son opérationnalisation. Elle attend les moyens nécessaires pour son déploiement. Mais il va falloir faire vite. En tout cas, le Togo de son côté a déjà pleinement démontré sa capacité à voler au secours de ses voisins.

Grâce à cette sollicitude, notre pays a par la grâce

de Dieu réussi jusqu'ici à maintenir la menace à bonne distance.

Avec le Burkina Faso, cela n'a pas changé. Le chef de l'Etat Faure Gnassingbé a été présent à toutes les rencontres visant à trouver une solution à la crise sécuritaire au Sahel. Comme le reconnaît Alpha Barry : « nous bénéficions d'un appui fort appréciable des services de sécurité

togolais. Ils interviennent par des actions de renseignement ».

Il faut rappeler aussi que le Togo et le Burkina Faso mènent souvent des exercices militaires conjoints à leur frontière commune. Cela permet au pays des Hommes intègres de mieux faire face à la menace et au Togo de faire de la prévention.

**Edem Dadzie**

## Présidentielle de 2020

## Gerry Taama, quelles sont ses chances ?

**L'un des premiers candidats déclarés à l'élection présidentielle de 2020 s'appelle Gerry Komandega Taama, président du parti Nouvel engagement togolais (Net) et président du groupe parlementaire Net/PDP à l'Assemblée nationale. En attendant le début des hostilités, le député de l'Est-Mono a entamé une tournée d'explication des conclusions du congrès tenu par son parti le 24 août 2019 et pour redynamiser la base. L'ambition du président du Net est que le Togo ait un autre président en 2020. Mais, y croit-il vraiment ?**

Le Net et son président ont prouvé leur capacité à anticiper sur les événements. Beaucoup de compatriotes atteints par le virus du populisme ne le comprennent pas. Mais à la fin, l'on se rend compte objectivement que ses choix faisaient partie des plus éclairés. Par exemple, en 2017, ayant compris que la logique révolutionnaire était à l'eau, il n'a pas hésité à prendre du recul par rapport à la Coalition des 14

et à adhérer au processus électoral amorcé par la majorité parlementaire pour renouveler les sièges des députés.

Cela lui avait valu d'être livré à la vindicte populaire, la sanction étant de ne plus participer aux manifestations de la Coalition sous peine de mort. La plus grande partie de l'opposition était plongée dans un sommeil profond et semblait avoir inoculé le virus à ses militants.



**Gerry Taama**

En effet, ils ont poursuivi dans leur logique jusqu'au boycott des élections législatives. Aujourd'hui, ils ne pourront que s'en prendre à eux-mêmes. Ceux qui comme Gerry Taama ont compris qu'il fallait faire preuve

de dépassement de soi, prennent part actuellement au débat démocratique, peut-être pas avec une voix aussi audible qu'ils l'auraient voulu. Mais ils sont tout de même présents et ont leur mot à dire. Ayant compris un peu tard la leçon, les autres ont pris le train en marche lors des élections locales. Cela leur a permis de gagner quelques sièges de conseillers municipaux et de maires. Un résultat qui n'est sans doute pas loin de ce qu'ils auraient pu avoir aux législatives. Le Net de son côté semble avoir tiré son épingle du jeu. D'ailleurs fort de ses scores dans certaines localités du pays comme la Kozah, monsieur Taama se considère comme « chef

de file de l'opposition de la Kozah ». Une boutade selon l'intéressé.

Mais est-ce suffisant pour lui permettre de s'installer dans le fauteuil présidentiel en 2020 ? Ou du moins pouvoir jouer au faiseur de roi ? Dans quelques mois, Gerry Taama qui s'est déjà déclaré candidat comme en 2015 d'ailleurs pourra se mesurer aux challengers du candidat du pouvoir, sans oublier que le parti Unir sera le plus difficile à terrasser.

Pour l'heure, le candidat à l'élection présidentielle prochaine fait le constat que le futur président du Togo aura du pain sur la planche. « Les besoins sont immenses. Eau potable, électricité, état des routes », déclare monsieur Taama.

**Edem Dadzie**

## Concours national de recrutement

## Des postes d'enseignants et d'administratifs en jeu

**La population togolaise peut se frotter les mains. Le gouvernement, par le truchement du ministère de la Fonction publique, du Travail, de la Réforme administrative et de la Protection sociale, a annoncé, mardi 08 octobre, l'ouverture d'un concours national de recrutement pour le compte du ministère de l'Enseignement technique, de la formation et de l'insertion professionnelle.**

C'est à travers un communiqué officiel datant d'hier et distillé sur les réseaux sociaux que le ministre Gilbert Bawara a porté « à la connaissance du public qu'un concours national de recrutement d'enseignants fonctionnaires et de personnels administratifs est ouvert à l'intention des Togolais des deux sexes (...) ». Bonne nouvelle pour les principaux acteurs.

S'agissant des dossiers de candidatures, ils « sont déposés dans les inspections de l'enseignement technique et de la formation professionnelle

d'Atakpamé, Sokodé, Kara et Dapaong pour les candidats de l'intérieur, et au cabinet du ministère de la Fonction publique, du Travail, de la Réforme administrative et de la Protection sociale pour les candidats de la région maritime, à partir du 15 octobre 2019. La date limite de dépôt des dossiers de candidature est fixée au 12 novembre 2019 à 17 heures » renseigne le communiqué signé par le ministre Gilbert Bawara.

En outre, la note précise que « la date des épreuves écrites est fixée au 06 décembre 2019 dans



**Gilbert Badjilembayéna Bawara**

chacun des cinq centres d'écrit suivants : Lomé, Atakpamé, Sokodé, Kara et Dapaong ». « Les autres modalités du concours « peuvent être consultées dans le quotidien national "Togo Presse" ou aux lieux de dépôt des dossiers ci-dessus indiqués » peut-on lire dans le communiqué.

**Augustin Akey (Stagiaire)**

## Paix et Unité nationale

## Ambassadeurs de la paix et de réconciliation nationale

**Les membres des Comités préfectoraux de Paix installés depuis 2016 sont actuellement à l'école du Haut commissariat à la réconciliation et au renforcement de l'unité nationale (Hcrrun). Ils sont environ 250 à suivre une formation depuis hier mardi à Lomé.**

Initiée par le Hcrrun, cet atelier vise à faire connaître davantage les missions du Haut commissariat aux comités préfectoraux de Paix. Outre la formation, cet atelier sert de cadre pour l'installation et de lancement des activités des Comités de Paix. Ainsi, une fois outillés, ces membres des Comités de Paix seront des ramifications du Hcrrun auprès des populations. Installés depuis 2016 avec l'appui du Programme des Nations unies pour le développement (Pnud) les Comités de paix sont

sous la conduite du centre de Droit public de l'Université de Lomé. Toutes les préfectures du Togo disposent de comités de paix. Ils sont en effet des structures d'alertes précoces des crises au sein des communautés à la base et chargées de contribuer à les résoudre. Sur le terrain, ces Comités de Paix accompagnent le Hcrrun lors des opérations d'indemnités par leur contribution à l'identifier les victimes perdues de vue ou dont les contacts sont injoignables.

**R. Zakari**

**Israël****Accusé de fraude et de corruption, le Premier ministre Benjamin Netanyahu entendu par la justice**

Depuis le mercredi 3 octobre dernier, le Premier ministre israélien est entendu par la justice de son pays. Accusé de fraude, de corruption et d'abus de confiance dans plusieurs dossiers, Benjamin Netanyahu s'est prêté à une sorte de « grand oral » mercredi dernier, suivi de ses avocats. Une affaire qui pourrait aboutir sur l'inculpation du Premier ministre en cours de mandat.

La justice soupçonne Benjamin Netanyahu d'abus de confiance, de corruption et de malversation dans trois affaires différentes. Le procureur Mandelblit doit entendre mercredi et jeudi les avocats de Netanyahu sur « l'affaire Bezeq », la plus sensible actuellement pour le Premier ministre.

Dans ce dossier, la justice soupçonne Benjamin Netanyahu d'avoir accordé des faveurs gouvernementales qui pourraient avoir rapporté

des millions de dollars au patron de la société de télécoms Bezeq, en échange d'une couverture médiatique favorable d'un des médias du groupe, le site Walla.

Dans les semaines suivant cette audition, le procureur général d'Israël, Avichai Mandelblit, devra décider s'il va de l'avant avec son projet d'inculper Benjamin Netanyahu, le plus pérenne des Premiers ministres de l'histoire d'Israël. « En me basant sur les données de l'enquête, et sur les éléments dont moi et l'équipe de sa

défense disposons, nous pensons qu'il y a des preuves solides qui vont faire changer le procureur d'avis », a déclaré l'avocat de Benjamin Netanyahu, Ram Caspi.

Ce dernier a dit s'attendre à ce que la décision de la justice israélienne dans ce dossier hypersensible soit prise « de façon professionnelle, en ignorant le bruit ambiant (...) et la pression médiatique », a souligné Ram Caspi, lors d'un bref point de presse devant le ministère. « Le Premier ministre n'est pas au-dessus des lois, mais il n'est pas non

**Benjamin Netanyahu**

plus en dessous des lois », a-t-il conclu.

Cette audition prévue durer 4 jours, du mercredi 3 au lundi 7 octobre 2019 intervient dans un contexte particulier où le Premier ministre essaie de former un gouvernement d'union après les élections du 17 septembre dernier qui n'a pas réussi à faire de vainqueur clair.

Les négociations politiques s'enchevêtrent avec les procédures judiciaires entourant Benjamin Netanyahu. Il veut être non seulement le premier

à diriger le gouvernement mais il souhaite aussi pouvoir garder son titre s'il devait se mettre à l'écart en cas d'inculpation. M. Gantz serait alors Premier ministre par intérim.

Si M. Netanyahu ne parvient pas à former le gouvernement, il devra remettre son mandat au président, qui pourra le confier à M. Gantz. Mais, à ce stade, rien n'indique que l'ancien général parviendrait à rallier le Likoud ou à coopter ses alliés.

**T.M.****Tunisie / Législatives****Abstention record, Ennahdha et Qalb Tounès en tête**

La participation aux législatives atteint 41,3%, un chiffre bien en deçà du précédent scrutin en 2014. Les premières estimations donnent les partis Ennahdha et Qalb Tounès, la formation de Nabil Karoui, en tête.

**Une électricienne dans un bureau de vote**

Le nouveau visage de l'Assemblée ne sera connu que dans quarante-huit heures. Néanmoins, selon les estimations à la sortie des urnes, la faible participation profite à Ennahdha. Le parti d'inspiration islamiste, dont le corps électoral est toujours fidèle, conserve sa première place au Parlement, mais avec une quarantaine de sièges selon les premières projections, il en perd 28.

Derrière, Qalb Tounès fait son entrée remarquée à l'Assemblée. Toujours selon les premières estimations, le parti de Nabil Karoui - candidat à la présidentielle emprisonné - obtient entre 33 et 35 sièges et devient le deuxième bloc parlementaire. Il peut toutefois, au même

titre qu'Ennahdha, espérer gouverner le pays.

Les 109 voix nécessaires à l'approbation d'un gouvernement vont être un vrai casse-tête. Aucun des partis arrivés en tête ne peut gouverner seul et les tractations pour tenter de former une majorité ont commencé.

Tahya Tounès, du Premier ministre Youssef Chahed et Karama, dirigé par un avocat islamiste, recueilleraient chacun 17 sièges. Le Parti destourien libre et le Courant démocratique auraient 14 sièges chacun. Puis une multitude de partis et de listes indépendantes, composent la nouvelle mosaïque parlementaire. Ces listes ont en effet profité de la vague antiparti

du premier tour de la présidentielle le mois dernier. Et ce, pour propulser, donc, à l'assemblée entre 77 et 83 candidats antisystème. Les indépendants sont donc, comme lors des municipales de l'an dernier, le premier groupe politique du pays. Mais en fait, ils n'ont en commun que ce nom d'indépendant, tant leurs aspirations divergentes.

Les Tunisiens ont voté sans grand enthousiasme pour élire leurs députés. Les bureaux ont fermé à 18H00 locales (17H00 GMT), sans que les institutions tunisiennes ni les observateurs européens n'aient noté d'incident majeur. La participation a atteint 41,3%, un chiffre bien en deçà du précédent scrutin en 2014, a indiqué l'instance chargée des élections (Isie). Ce taux est également en deçà du taux de 49% enregistré lors du premier tour de la présidentielle le 15 septembre.

Ce faible engouement pour les troisièmes législatives depuis la chute de la dictature en 2011 s'explique par le rejet des élites déjà exprimé au premier tour de la présidentielle, par le calendrier électoral, bousculé par le décès du président Béji Caïd Essebsi en juillet mais aussi au désintérêt pour un scrutin sans clivage clair.

**Rfi.fr****Gabon****Ali Bongo limoge sa sœur aînée Pascaline de son poste de Haute représentante du chef de l'Etat**

Depuis le mercredi 3 octobre 2019, Pascaline Bongo, sœur aînée du président Ali Bongo n'est plus la Haute représentante personnelle du chef de l'Etat. Par décision prise en Conseil des ministres, le président Ali Bongo met fin à plus de 20 ans de charges présidentielles à celle qui a été longtemps directrice de cabinet du père Omar Bongo.

Alibreville depuis une semaine, les spéculations vont bon train depuis le limogeage de la sœur aînée du chef de l'Etat gabonais. Certains vont jusqu'à craindre dans les prochains jours, une sortie médiatique de l'intéressée pour dénoncer cette décision de son frère cadet, entre-temps taxé « d'étranger ».

Et pourtant, le limogeage de cette dame, tenue pour une sérieuse prétendante à la succession de son frère, n'aurait aucune portée politique, selon les proches du pouvoir gabonais. « Il ne faut pas voir dans cette décision une quelconque portée politique. Sa motivation est avant tout budgétaire. Ce poste n'avait, à l'expérience, que peu d'utilité. Or, le Gabon cherche à réduire la masse salariale dans la fonction publique et les corps assimilés. Et, de ce point de vue, la présidence, qui a déjà fait beaucoup d'efforts pour réduire son train de

vie, doit être exemplaire », a commenté un proche du président Bongo sous couvert d'anonymat.

A 63 ans, celle qui caressait secrètement le rêve de loger dans les couloirs somptueux du « palais du bord de mer » retourne donc au sein du ministère de l'Economie, des Finances et des Solidarités nationales, son ministère d'origine.

Diplômée de l'École nationale d'administration de Paris, en France, l'ancienne directrice de cabinet d'Omar Bongo est un agent du ministère en charge des Finances publiques. C'est en 1987 qu'elle a intégré l'administration gabonaise. Entre temps, elle est passée par la Banque du Gabon et du Luxembourg (BGL) et a été vice-présidente du conseil d'administration d'Elf Gabon où elle représentait l'Etat gabonais.

**T.M.**

## PRIX ABDOULAYE FADIGA\*

### POUR LA PROMOTION DE LA RECHERCHE ECONOMIQUE

La Banque Centrale des Etats de l'Afrique de l'Ouest (BCEAO) lance un appel à candidatures pour l'édition 2020 du « Prix Abdoulaye Fadiga pour la promotion de la recherche économique ».

Ce Prix constitue un axe de la politique de recherche de la BCEAO qui vise, à travers un cadre de collaboration étroite avec les chercheurs et le monde universitaire, à contribuer au développement des activités de recherche au sein de l'Union Economique et Monétaire Ouest Africaine (UEMOA).

D'une valeur de dix (10) millions de FCFA, il récompense un travail de recherche original portant sur un sujet d'ordre économique, monétaire ou financier présentant un intérêt scientifique avéré pour les Etats membres de l'UEMOA et pour la BCEAO.

Pour cette édition, les thèmes des articles à soumettre devraient s'inscrire dans les problématiques ci-après :

- l'analyse du secteur financier et monétaire, à travers l'identification de ses caractéristiques principales et sa contribution au développement économique et social des Etats membres de l'Union. Cette analyse peut porter notamment sur la politique monétaire de l'Union et ses mécanismes de transmission, le marché du crédit, le financement de l'activité économique, les liens entre le secteur financier et le reste de l'économie ainsi que sur les perspectives de développement du secteur financier et son impact sur les économies de l'Union ;
- l'examen de questions macroéconomiques relatives aux finances publiques, à l'endettement public et à la coordination entre politiques monétaire et budgétaire ;
- les préoccupations relatives à l'intégration économique régionale, en particulier les conditions de viabilité des unions monétaires en Afrique de l'Ouest ;
- l'évaluation des contraintes liées aux chocs exogènes, notamment les fluctuations des cours des matières premières agricoles et minières qui affectent la croissance au sein de l'Union ;
- l'analyse de questions relatives à l'emploi, à la croissance économique et à la stabilité des prix dans les pays en développement.

Peuvent faire acte de candidature, les chercheurs ressortissants de l'un des huit (8) Etats membres de l'UEMOA (Bénin, Burkina, Côte d'Ivoire, Guinée-Bissau, Mali, Niger, Sénégal, Togo), résidant ou non sur le territoire de l'Union et âgés de quarante-cinq (45) ans au plus au 31 décembre 2020. Le travail de recherche (ou étude) peut être personnel ou avoir été élaboré par une équipe.

Le Règlement du Prix et la fiche de candidature peuvent être téléchargés sur le site Internet de la BCEAO : <http://www.bceao.int>, rubrique « Prix Abdoulaye Fadiga ». Ils peuvent également être obtenus au Siège de la BCEAO, auprès de la Direction des Affaires Juridiques, dans les Agences Principales de la BCEAO et au niveau de la Représentation de la BCEAO auprès des Institutions Européennes de Coopération à Paris.

Le délai limite de soumission des dossiers de candidature est fixé au 31 juillet 2020. Le dossier de candidature devra comporter tous les éléments requis pour son éligibilité et être transmis à l'adresse électronique : [prixabdoulayefadiga@bceao.int](mailto:prixabdoulayefadiga@bceao.int).

Pour toutes informations complémentaires, écrire à cette adresse électronique.

Toutes les formalités liées à la candidature à ce Prix sont gratuites.

« Prix Abdoulaye Fadiga pour la promotion de la recherche économique ».

Une initiative de la Banque Centrale des Etats de l'Afrique de l'Ouest (BCEAO).

\* Premier Gouverneur de la BCEAO.

## Sialo 2019

# Un accent particulier mis sur l'emballage et le packaging à la 8ème édition

La 8ème édition du Salon international de l'agriculture et de l'agroalimentaire de Lomé a été lancée hier mardi 8 octobre. C'est donc reparti pour plusieurs jours d'activités des acteurs de l'agriculture et de l'agroalimentaire.



Tito Attikpo

Cette 8ème édition du Sialo se tient au Centre togolais des expositions et foires (Cetef) Togo 2000. Ce Salon est une vitrine pour la valorisation et la promotion des produits agricoles locaux. Il met

ensemble les acteurs et les professionnels de l'agriculture, de l'élevage, de la pêche, de l'agroalimentaire, de la gastronomie, de la représentation et de la distribution de marques de produits alimentaires. Il s'agit également d'un espace de promotion, de rencontre et d'échanges entre les professionnels africains de l'agrobusiness et d'ailleurs. Cette manifestation est depuis quelques années couplée à l'Exposition de l'Emballage et du Packaging. Cette 8ème édition représente donc la 5ème exposition de l'emballage et du packaging.

Cette année le Sialo sera le lieu de promotion des filières noix de cajou, manioc et soja. Des

journées thématiques seront consacrées à ces filières. Pour cette édition, il est également prévu un concours dédié aux jeunes entrepreneurs agricoles. Les jeunes porteurs de projets agricoles vont tenter de gagner trois prix.

Au total, 4,5 millions FCFA sont en jeu. Le premier gagnant du concours repartira avec 2 millions FCFA. Alors que le deuxième et le troisième lauréat remporteront respectivement 1,5 million et 1 million FCFA. Selon le commissaire du Sialo Tito Attikpo, un quatrième prix sera donné par Central Communication. Cette structure va mettre à la disposition du gagnant, un stand décoré pour l'édition 2020.

Félix Tagba

## Lutte contre le cancer du sein / « Octobre rose »

# Octobre, le mois de la sensibilisation et des actions accrues

**Octobre, nous y sommes ! « Octobre rose » est une campagne annuelle au cours de laquelle est organisée, tout le mois d'octobre, une campagne de communication destinée à sensibiliser sur le dépistage du cancer du sein féminin et à récolter des fonds pour la recherche. En effet, le cancer du sein est la première cause de mortalité chez les femmes de moins de 65 ans avec près de 4000 décès chaque année dans le monde. 26<sup>ème</sup> édition mondiale en ce mois d'octobre 2019 et 11<sup>ème</sup> du genre au Togo, cet événement a pour symbole un ruban rose. Son équivalent anglo-saxon est le "National Breast Cancer Awareness Month". Au Togo, les femmes ne sont pas laissées pour compte. La campagne « Octobre rose » est marquée par différentes activités en vue de limiter le risque de cette maladie.**

Selon l'Organisation mondiale pour la santé (OMS), chaque année, plus de 1,1 million de nouveaux cas sont diagnostiqués dans le monde. Ce chiffre représente environ 10% des nouveaux cas de cancer chez la femme. Avec plus de 410.000 décès par an, le cancer du sein représente la cause d'environ 14% des décès dus au cancer chez la femme et de 1,6% des décès chez la femme dans le monde.

### Les types de cancers les plus fréquents au Togo



Des seins atteints de cancer

Selon les statistiques, du Laboratoire d'anatomie pathologie du CHU Sylvanus Olympio, les cancers du sein (27,1%), du col de l'utérus (11,2%), de la peau (10%), les lymphomes (7%), les cancers ORL (7%) sont les principaux cancers enregistrés chez les femmes tandis que chez les hommes, c'est les cancers de la peau (15,4%), de la prostate (12,9%), de l'estomac (10%), les cancers ORL (9%), et les lymphomes (9%). Chez les enfants, les principaux cancers identifiés sont le lymphome de Burkitt (27,9%), le rétinoblastome (8,5%), le rhabdomyosarcome (4,8%), le néphroblastome (4,7%), et le sarcome de Kaposi (3%). Il est à noter que le Togo enregistre 3700 à 4000 nouveaux cas de cancer chaque année avec 2500 à 3000 décès au bout de douze (12) lunes, dont 27,1% concernent le cancer des seins. C'est le sombre tableau que dressent les professionnels de la santé à l'occasion de la journée mondiale de lutte contre le cancer célébrée le 04 février 2016 à Lomé.

### Un Institut national de cancérologie (INC)



Prenant la mesure de la gravité de la situation, le gouvernement a décidé de créer en 2015 un institut national de cancérologie (INC). L'INC travaille à la mise en place d'un meilleur système de prévention et de traitement et facilite la prise en charge globale des malades. Les grands défis pour le Togo dans le cadre de la prévention et de la maîtrise des cancers sont, entre autres, le retard dans le diagnostic et l'inadéquation du système de santé en termes de disponibilité et d'offre

de soins. Pôle de référence national, l'INC a pour objectif de coordonner les initiatives de prise en charge du cancer au Togo. Il assure une prise en charge globale des patients en collaboration avec les centres régionaux et internationaux de prise en charge. Avec l'ouverture de cet institut, le Togo emboîte le pas aux pays de la sous-région ayant déjà des centres fonctionnels de prise en charge du cancer comme le Nigeria, le Sénégal, la Côte d'Ivoire et le Ghana.

### Institutions étatiques et privées mènent une synergie d'actions

Afin de lancer, l'année dernière, la célébration de la 10<sup>ème</sup> édition d'octobre rose, des femmes se sont rassemblées le 17 octobre 2018. Un débat a été animé en ce sens en présence des professionnels des médias. L'événement a été organisé par l'ONG Espérance et vie nouvelle (EVN) et la Ligue togolaise contre le cancer (LTCC), en collaboration avec les centres hospitaliers et cliniques partenaires, sous le thème : « La vie en rose, il faut que ça continue ! ». Le programme s'annonce riche pour le reste des jours de ce mois d'octobre. Il est prévu pour ce samedi

20 octobre, une caravane de sensibilisation sur le cancer du sein dans les grandes artères de la ville de Lomé. Un semi-marathon contre le cancer du sein sur l'initiative de l'association WISHES sera au rendez-vous sans oublier une autre rencontre avec les femmes vivantes avec le cancer, cette fois sous le thème : « mobilisons-nous tous contre le cancer du sein au Togo ». « Ce que je demanderai à nos mamans, amies, sœurs et jeunes filles, c'est d'examiner leurs seins à la fin de chaque règle, trois jours après les règles », a conseillé docteur Nono Nyamey, et

d'ajouter :

« un cancer qui est dépité tôt et traité tôt, donne la guérison totale ». A travers le monde, le cancer du sein demeure le cancer le plus diagnostiqué chez les femmes avant ou

après la ménopause. Une femme sur 9 sera atteinte d'un cancer du sein au cours de sa vie et 1 femme sur 27 en mourra, préviennent les scientifiques.

**Source : Lomé infos**

## MLA, une association d'une jeune togolaise aux côtés des femmes contre le cancer des seins

Étudiante à la Faculté des sciences de la santé de l'Université de Lomé, la Togolaise Sodokin Adjovi Evenunye, est l'initiatrice et la fondatrice de la Med Students Leaders Association (MLA). C'est une association qui regroupe des carabins avec pour objectif d'apporter aux populations, des informations relatives aux mesures préventives des maladies transmissibles et non transmissibles. Un défi qui, loin d'être une utopie, se concrétise chaque jour par des actions visibles sur le terrain à travers des campagnes foraines de dépistages, de sensibilisation sur le diabète, le cancer du sein, etc. La vie n'est pas rose pour les Togolaises affectées par le cancer du sein. Cette triste réalité, Mlle Sodokin l'a

Pour éviter le cancer du sein, je palpe régulièrement mes seins ». Tel est le message apporté par l'association aux lycéennes qu'elle a rencontrées lors de sa première tournée de sensibilisation. Cette tournée a été effectuée dans (3) trois grands lycées de la capitale. Elle s'est déroulée le mois d'octobre et s'est inscrite dans la droite ligne du programme d'octobre rose consacré à la lutte contre le cancer du sein. Au total, 702 lycéennes ont bénéficié de cette formation.

« Pour une première édition, il s'agit d'un grand succès pour nous, dans la mesure où durant ce tour, nous avons eu à animer des ateliers pratiques de techniques d'auto-examen des seins. Ce geste, reste encore méconnu malheureusement par la population, alors qu'il est



**Sodokin Adjovi Evenunye**

vécu au cours de ses stages au CHU Sylvanus Olympio de Lomé. Suite à ce constat, elle a fondé avec des camarades, la MLA en février 2017, avec pour mission entre autres d'accentuer les messages de sensibilisation, l'éducation de masse sur le bon geste à avoir afin de lutter contre les cancers dont celui des seins. «

salvateures en ce sens qu'il permet de faire le dépistage précoce de ce cancer. (...) Ces filles deviennent nos ambassadrices puisqu'elles ont la capacité de partager ce qu'elles ont appris, et pourront sensibiliser au moins (10) dix femmes de leur communauté, qui à leur tour feront de même », a expliqué Sodokin Adjovi Evenunye.

« Nous souhaiterions qu'au cours des prochaines éditions, nous puissions toucher le double des personnes que nous avons eu à toucher, c'est-à-dire au moins 6 écoles de la

capitale. Poser des jalons, au-delà de Lomé, et atteindre les régions en termes de présence physique ne serait pas mal », espère-t-elle.

## Les hommes sont également vulnérables au cancer des seins



Le cancer du sein existe pourtant bel et bien chez l'homme, parce qu'on le sait encore trop peu, il est le plus souvent diagnostiqué tardivement. Les glandes mammaires existent chez l'homme mais sont peu développées. C'est pourquoi l'homme peut aussi être touché par le cancer du sein. Dans la plupart des cas, il s'agit d'un carcinome canalaire infiltrant. Les causes de l'apparition du cancer du sein chez l'homme sont connues : il s'agit, comme chez la femme, d'une mutation des gènes BRCA1 ou BRCA2, qui prédisposent à la maladie. Environ 15 % des cancers du sein chez l'homme sont liés à une mutation héritée de ces gènes. D'autres facteurs de risque sont possibles : l'âge : le risque de développer un cancer du sein pour un homme augmente avec l'âge, l'hérédité : l'existence de cas de cancer

du sein chez un parent proche, tant homme que femme. Le syndrome de Klinefelter : chez l'homme atteint de ce syndrome, le taux d'androgènes est bas et le taux d'œstrogènes est élevé, ce qui augmente le risque de cancer du sein, l'exposition aux rayonnements (radiothérapie) du thorax dans le passé, la cirrhose du foie : elle est responsable d'une augmentation du taux d'œstrogènes et une baisse du taux d'androgènes. Les symptômes du cancer du sein masculin. Grosseur au niveau d'un "sein", non douloureuse perçue lors de l'autopalpation, rétraction ou déviation du mamelon, rougeur, œdème et chaleur d'une zone du sein. Douleur localisée, ganglions palpables au niveau des aisselles, écoulement verdâtre ou coloré de sang.

**Attipoe Edem Kodjo**

**ACHETEZ & LISEZ désormais**

**tm** togomatin

sur **MON KIOSK.com** ou sur le portail **Lome.com**

[www.monkiosk.com](http://www.monkiosk.com) [www.alome.com](http://www.alome.com)



Solidarité Brûlés  
Nantes Lomé

# 28<sup>ème</sup> Mission Humanitaire



## SOINS AUX BRÛLÉS

**Du 1<sup>er</sup> au 19 Octobre 2019**

Consultations et soins gratuits aux BRÛLÉS  
au Pavillon Militaire du C.H.U. Sylvanus  
Olympio (Tokoin).



***VENEZ dès la Première consultation  
au CHU Sylvanus OLYMPIO (Tokoin)  
le Vendredi 04 Octobre 2019 à partir de 07h30***

En partenariat avec Les Rotary Clubs du TOGO



## Cinéma africain / Décidés à ne plus être que des spectateurs Deux longs métrages made in Africa en lice pour les oscars 2020

Les observateurs assez avisés du domaine culturel ont toujours déploré la faible représentation du continent africain lors des grandes compétitions cinématographiques comme le festival de « Cannes » en France ou encore des « Oscars » aux Etats-Unis. Cependant, des efforts se font pour que le cinéma africain puisse être mieux connu à l'international. Justement, deux longs métrages africains sont en lice pour les challenges des « Oscars » 2020. Il s'agit du film « Lionheart » de la Nigérienne Genevieve Nnaji et le film « Atlantique » de la Franco-Sénégalaise Mati Diop.



**Mati Diop**

C'est une excellente nouvelle pour l'Afrique. En effet, le Nigéria et le Sénégal seront bien présents aux « Oscars » 2020 prévus en février 2020. Les longs métrages « Lionheart » et « Atlantique » sont sélectionnés pour les oscars du « meilleur film international » de 2020. Que ce soit « Lionheart » de la Nigérienne ou « L'Atlantique » de la Franco-Sénégalaise,

ces deux films sont tournés en Afrique.

Une femme au cœur de l'action « Lionheart » de Genevieve Nnaji est un film sur la manière dont une femme prend la direction d'une entreprise dans une société phalocrate. Lionheart raconte l'histoire d'Adaëze Obiagu (interprété par Nnaji), qui souhaite

remplacer son père, le chef Ernest Obiagu (Pete Edochie), lorsqu'il ne peut plus gérer son entreprise pour des raisons de santé. Son père, cependant, demande à son frère, Godswill (Nkem Owoh), de prendre sa place. Godswill et Adaëze doivent travailler ensemble pour sauver la société de la dette et ne pas la perdre pour l'homme d'affaires Igwe Pascal



**Genevieve Nnaji**

(Kanayo O. Kanay). « Lionheart » est un film dramatique nigérian de 2018 produit par Chinny Onwugbenu et réalisé par Genevieve Nnaji. Il est sorti dans le monde entier le 4 janvier 2019 sur Netflix. « Lionheart » a été sélectionné comme la candidature nigérienne du meilleur long métrage international aux 92e Oscars.

L'immigration, ce fléau qui désarme l'Afrique Quant au film « Atlantique » de Mati, il raconte l'histoire de jeunes ouvriers qui habitent Thiaroye, un quartier populaire de la capitale sénégalaise, Dakar. Fatigués des conditions difficiles de vie, de la pauvreté et du manque de salaires, ils décident de quitter leur pays pour l'Europe, mais de façon clandestine à bord de pirogues. Selon la réalisatrice l'immigration clandestine

est un phénomène d'actualité dans ce pays comme dans bon nombre de pays africains depuis les années 2000. « Beaucoup de jeunes décident de tenter l'aventure européenne en passant par cette voie qui n'est pas sans danger. Dès le départ, mon projet a été de faire un film fantastique sur cette période dans les années 2000 », a affirmé Mati Diop. Après avoir décroché le grand prix du jury au festival de « Cannes » 2019, le tout premier long métrage de la Franco-Sénégalaise Mati Diop est sélectionné pour les Oscars du meilleur film international de 2020. Par ailleurs, « Lionheart » est le tout premier long métrage de Genevieve Nnaji, ainsi que le film « Atlantique » de Mati Diop est son premier long métrage. Les Oscars se tiendront en février 2020 à Los Angeles aux États-Unis.

**Nadia Edodji**

### Lire

« **Germinal** » d'Emile Zola. Ed Ebooks libres et gratuits. Pp15-16

« ...Maheu, un gamin de quinze ans alors, avait trouvé le charbon gras à Réquillart, la première fosse de la Compagnie, une vieille fosse aujourd'hui abandonnée, là-bas, près de la sucrerie Fauvelle.

Tout le pays le savait, à preuve que la veine découverte s'appelait la veine Guillaume, du prénom de son grand-père. Il ne l'avait pas connu, un gros à ce qu'on racontait, très fort, mort

de vieillesse à soixante ans. Puis, son père, Nicolas Maheu dit le Rouge, âgé de quarante ans à peine, était resté dans le Voreux, que l'on fonçait en ce temps-là : un éboulement, un aplatissement complet, le sang bu et les os avalés par les roches. Deux de ses oncles et ses trois frères, plus tard, y avaient aussi laissé leur peau. Lui, Vincent Maheu, qui en était sorti à peu près entier, les jambes mal d'aplomb seulement, passait pour un malin. Quoi faire, d'ailleurs ? Il fallait travailler. On faisait ça de père en fils, comme on aurait fait autre chose. Son fils, Toussaint Maheu,

y crevait maintenant, et ses petits-fils, et tout son monde, qui logeait en face, dans le coron. Cent six ans d'abattage, les mioches après les vieux, pour le même patron : hein ? beaucoup de bourgeois n'auraient pas su dire si bien leur histoire ! Encore, lorsqu'on mange ! murmura de nouveau Étienne. C'est ce que je dis, tant qu'on a du pain à manger, on peut vivre. Bonnemort se tut, les yeux tournés vers le coron, où des lueurs s'allumaient une à une. Quatre heures sonnaient au clocher de Montsou, le froid devenait plus vif. Et elle est riche, votre Compagnie ? reprit

Étienne. Le vieux haussa les épaules, puis les laissa retomber, comme accablé sous un écroulement d'écus. Ah ! oui, ah ! oui... Pas aussi riche peut-être que sa voisine, la Compagnie d'Anzin. Mais des millions et des millions tout de même. On ne compte plus... Dix-neuf fosses, dont treize pour l'exploitation, le Voreux, la Victoire, Crève-cœur, Mirou, Saint-Thomas, Madeleine, Feutry-Cantel, d'autres encore, et six pour l'épuisement ou l'aérage, comme Réquillart... Dix mille ouvriers, des concessions qui s'étendent sur soixante-sept communes,

une extraction de cinq mille tonnes par jour, un chemin de fer reliant toutes les fosses, et des ateliers, et des fabriques !... Ah ! oui, ah ! oui, il y en a, de l'argent ! Un roulement de berlines, sur les tréteaux, fit dresser les oreilles du gros cheval jaune. En bas, la cage devait être réparée, les moulineurs avaient repris leur besogne. Pendant qu'il attelait sa bête, pour redescendre, le charretier ajouta doucement, en s'adressant à elle : Faut pas t'habituer à bavarder, fichu paresseux !... Si monsieur Hennebeau savait à quoi tu perds le temps !... »

**Football à la base****Global Management est à Lomé pour une prospection de talents**

*Il n'est pas à nier que le football, depuis des lustres, est devenu un maillon essentiel pour le développement social. Ce sport roi, au-delà du plaisir que procure sa pratique, inculque des valeurs cardinales telles que le travail d'équipe, le respect de l'adversaire, l'épanouissement personnel etc. Des qualités indispensables que les centres de formation essaient d'insuffler aux pratiquants dès le bas âge. Après Dakar, Bamako, Conakry, les recruteurs de Global Management sont à Lomé pour détecter de jeunes joueurs qui pourront intégrer le centre de formation de l'Olympique Lyonnais en France. Quelle est la catégorie d'âge exigée et quelles sont les conditions à remplir ?*

Reconnaisant le sport à la base comme étant un vecteur de développement éducatif, social et sportif, l'Union des associations européennes de football (UEFA) y attache énormément du prix. Elle veille à ce que tout le monde ait la possibilité de jouer au football, indépendamment de son âge, de ses capacités, de son ethnité, de sa race, de sa religion

ou de son sexe. Global Management s'inscrit dans cette dynamique inclusive et prépare la relève du football africain à travers des tests de recrutement dans plusieurs pays du continent. Le Bénin et le Togo seront à l'honneur à partir du 18 octobre 2019.

Conditions de participation  
Tout joueur de football, âgé de 14 à 22 ans, souhaitant faire carrière dans le

football, peut participer au test de recrutement à condition qu'il s'inscrive en amont. L'inscription a lieu dans la salle de conférence de l'hôtel Mirambeau (près de la station Total d'Agbalépédogan) aujourd'hui à 12 heures. Les documents requis sont soit la photocopie de l'extrait de naissance soit une copie de la carte nationale d'identité. Chaque candidat, désirant participer au test, doit



**Une équipe de jeunes footballeurs**

obligatoirement payer les frais d'inscription qui s'élèvent à dix mille (10.000) francs CFA qui donnent droit à un maillot complet. Le test proprement dit se déroulera au stade

Omnisport de Lomé du 18 au 21 octobre. Les candidats retenus à l'issue du test seront intégrés au centre de formation de l'Olympique Lyonnais.

**Augustin Akey (Stagiaire)**

**Taekwondo****Les Togolais Komlan Agbloloto et Eklou Sofonh au toit de l'Open du Togo**

*Une soixantaine d'athlètes de la sous-région se sont retrouvés le 06 octobre à Lomé lors de l'édition 2019 de l'Open national de taekwondo, organisée par la Fédération togolaise de taekwondo (FTT). Laquelle compétition a permis à Komlan Agbloloto et Eklou Sofonh de se tailler la part du lion.*

Venus du Togo, du Ghana, du Bénin et du Burkina Faso, ces athlètes de taekwondo se sont affrontés dans les catégories des moins de 58 kg, 68 kg, 80 kg et plus

de 80 kg. Sossou Bradi a décroché la médaille d'or chez les dames de moins de 48 Kg. La Togolaise Eklou Sofonh est repartie avec la médaille d'or des moins de 57 Kg. Dans la catégorie



**Une rencontre du tournoi**

masculine, Alkéro Adamou gagne la médaille dorée dans la catégorie des moins de 58Kg, Moussa Sako est sacré chez les moins de 67Kg, Keré Syata vainqueur des combats dans les moins de 68Kg. Dans la catégorie des moins de 80 Kg, c'est Meda Dar qui est couronné.

Le Togolais Komlan Agboloto remporte aussi l'or chez les plus de 80Kg. Selon Joselito Degboe, directeur technique de la Fédération togolaise de taekwondo, plusieurs combattants sont sortis du lot. « Le nombre est assez important et nous nous préparons pour une

compétition qui aura lieu le mois prochain », a-t-il ajouté.

Le niveau de cette compétition a été relativement élevé par rapport aux précédentes éditions, surtout avec l'arrivée des athlètes de l'extérieur.

**Attipoe Edem Kodjo**

**Tennis de table****Boris Assou à nouveau maître au tournoi des grands maîtres**

*Le tournoi des grands maîtres, instauré par le nouveau bureau élu en avril 2018, a marqué ce samedi 5 octobre la fin de la saison sportive 2018-2019 à la Fédération togolaise de tennis de table.*

Démarré en février 2019, ce tournoi, joué d'abord en cinq séries, proposait les huit meilleurs pour ce sixième et dernier round. Étaient donc en lice pour cette phase finale, Boris Assou, le champion de 2018, Victor Kueviakoe, Sédik Tchagole, Amatey Amédé, Amah Amedee, Madjid Tchassama, Désiré Akakpo, ou encore Maxime Kodjo Boccovi. Après cette série de tournois, c'est Boris Assou qui conserve son titre. En finale, samedi, il a

réussi à se défaire d'Amatey Amedee par 3 sets à 0 (11-5, 11-9, 11-7). Une nouvelle couronne que l'athlète doit aux expériences acquises lors des différentes compétitions auxquelles il a participé. « Je me suis beaucoup entraîné lors de la saison. J'ai voulu conserver mon titre et j'ai travaillé dans ce sens pour cette finale. Les récents jeux africains au Maroc le mois passé et également d'autres tournois m'ont aussi aidé énormément

dans la préparation », a indiqué Boris Assou. Sur le plan technique, on a noté une progression des jeunes joueurs.

En témoigne la présence de quatre juniors lors de cette finale. Malgré l'absence de championnat national pour des raisons pratiques, notamment les participations aux nombreuses compétitions continentales soldées par différentes médailles, la Fédération togolaise de tennis de table sort d'une



**Boris Assou**

saison remplie. Des tournois comme celui de l'amitié Chine - Togo et les camps de formation

sont entre autres activités qui ont meublé la saison de la FTTT.

**Source : Djena sport**

## Risques de catastrophes

## L'alerte doit rester maximale

**La petite saison des pluies se poursuit au Togo. Mais contrairement à ce que l'on pourrait espérer, elle tend à dépasser la grande saison des pluies. La quantité d'eau qui tombe est importante. Cela accroît les risques de catastrophes sur l'ensemble du territoire national, mais surtout à Lomé la capitale togolaise. Les autorités en charge de la protection civile s'inquiètent et maintiennent l'alerte.**

À la fin du mois de septembre, les services de la météorologie nationale ont annoncé des prévisions qui montraient clairement que la petite saison des pluies connaîtra de grosses averses cette année. Et pour ceux qui pensaient qu'il s'agissait encore de prévisions parmi tant d'autres, il va falloir rapidement se rendre à l'évidence. La semaine dernière, l'on croirait assister à un déluge.

À Lomé, plusieurs quartiers ont été inondés. Les bassins de rétention d'eau étaient dépassés. Par exemple

celui qui se trouve sur la route d'Adidogomé non loin du supermarché le Champion était en crue. Toute la zone ressemblait à une grande rivière. Il était même dangereux pendant quelques heures de s'y aventurer.

À Agbalépédo, non loin de GTA, le pavé était devenu impraticable à l'endroit où passent les rails. Plusieurs autres quartiers ont vécu cette situation déplorable. Dans le quartier Doumassesse, derrière le garage central, le chantier ouvert par l'entreprise Sogea Satom crée plus de



**Inondation dans un quartier à Lomé**

problème qu'il n'en règle. À chaque pluie, il devient difficile de circuler. Tout cela menace l'intégrité des biens et des personnes. La plateforme de prévention des risques de catastrophes sensibilise la population et se prépare à faire face à d'éventuels désagréments. Le ministre de la Sécurité

et de la Protection civile, le général de brigade Yark Damehame remercie le ciel pour n'avoir pas encore enregistré de pertes en vies humaines.

Mais l'on va devoir faire attention parce que selon Latifou Issaou, le directeur de la météorologie nationale,

la saison des pluies est loin de prendre fin. Comme annoncé en fin septembre, les pluies pourraient continuer jusqu'au milieu du mois de novembre. Ce qui est d'ailleurs exceptionnel, puisque la petite saison des pluies ne dépasse pas souvent le mois d'octobre.

**Edem Dadzie**

## « Conférence de consensus »

## Une initiative de Wake Up Mind pour l'insertion professionnelle de la jeunesse

**Wake Up Mind, une association panafricaine qui attache du prix aux sujets relatifs à l'épanouissement des jeunes, a tenu hier à Lomé, une conférence de presse au cours de laquelle les membres ont annoncé une prochaine « conférence de consensus » à l'hôtel Eda Oba et dont l'objectif sera d'aider la jeunesse togolaise à diagnostiquer les enjeux liés au système éducatif, à la formation, à l'orientation et à l'insertion professionnelle.**

« La conférence de consensus est prévue pour le samedi 12 octobre. Nous invitons toute la jeunesse togolaise à venir prendre la parole pour qu'ensemble nous puissions aborder la réalité, proposer des solutions et anticiper sur la meilleure façon de faire les choses » a souhaité Prince Bertrand Bahamboula, président-fondateur de Wake Up Mind. Par ailleurs, il a rappelé que l'objectif principal de la rencontre « c'est de faire en sorte que la jeunesse ne s'inscrive plus dans la facilité, ne subisse plus les décisions mais les amener à participer aux procès de décisions sur tout ce qui concerne l'action publique ». C'est pourquoi souligne-t-il : « Nous avons programmé des intervenants, des experts du secteur éducatif, de la formation, de l'insertion professionnelle et surtout de l'orientation. Ensuite,



**Les membres de l'association**

nous essaierons de trouver les freins, pour qu'ensemble avec la jeunesse consciencieuse du Togo, nous puissions co-construire notre avenir. De fait, il y aura des ateliers de consensus où les jeunes, entre eux, vont se parler, faire des propositions qu'ils remonteront auprès des

experts qui décideront de leur pertinence, originalité et authenticité ».

**Que deviendront les projets retenus ?**

« Les projets qui vont émaner de cette conférence de consensus seront financés grâce à

de différents canaux de financement parce qu'il n'y a pas que les pouvoirs publics. Il y a des organisations internationales, des investisseurs étrangers, des financements participatifs. C'est dans cette logique de mondialisation, du progressisme que nous nous situons ». S'agissant des

conditions à remplir pour participer à la conférence, « la participation est décrétée gratuite, il faut juste s'inscrire, être âgé entre 15 et 45 ans. Des bus seront positionnés dans les quartiers et conduiront les participants à la conférence. Toutefois, les personnes plus âgées ne sont marginalisées parce que la jeunesse est un état esprit ».

La conférence s'articulera autour du thème « la formation, l'orientation et l'insertion professionnelle des jeunes : défis et perspectives » et verra la participation du président de l'université de Lomé M. Dodzi Kokoroko, de la directrice générale du FAIEJ, Mme Saouda Mivédor Gbadamassi etc. Pour le président Bahamboula, « nous sommes au XXIème siècle et les choses changent. Des crises migratoires, financières, écologiques etc. se succèdent et chaque génération a ses réalités », c'est pourquoi cite-t-il Frantz Fanon qui dit : « Chaque génération doit, dans une relative opacité, trouver sa mission, la remplir ou la trahir ».

**Augustin Akey (Stagiaire)**

# RIDUTO®

RIZ DU TOGO



1kg,

5 kg,

25 kg,

50 kg

*Le choix de la qualité et du bon goût*

05 BP 328 Lomé -Togo / Tél +228 99 03 74 63 - Email : [info.riztogo@gmail.com](mailto:info.riztogo@gmail.com)

RIZ DU TOGO RIDUTO RIZ est une marque déposée